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会議のご報告

― 会議のご報告 ―

１

平成３０年度 第４回常任理事会報告

平成30年7月10日(火)15：00 ～17：00 一般社団法人 福岡県建築士事務所協会事務局

会長、副会長、常任理事、事務長の10名参加

日 時

出席者

会 場

議 題

１．協議事項

２．報告事項

３．その他

■ 〔 1 〕学校施設におけるブロック塀等の安全点検調査等状況調査業務委託について

■ 〔 2 〕県民からのブロック塀に関する相談への対応について

■ 〔 3 〕各委員会委員及び委員会開催報告

■ 〔 4 〕平成30年度「適合証明技術者」新規・更新登録受付及び講習実施について

■ 〔 5 〕平成30年度「開設者・管理建築士等のための建築士事務所の管理研修会」の実施について

■ 〔 6 〕平成30年度福岡県内高等学校生並びに専門学校生による建築設計競技について

■ 〔 7 〕平成30年度建築士事務所キャンペーン進捗状況について

■ 〔 8 〕平成30年度春の叙勲・褒章候補者推薦の選定準備について

■ 〔 9 〕熊本会との意見交換会開催報告及び次回参加者について

■ 〔10〕女性部会第2回会合協議内容について

■ 〔11〕建築士資格制度改善の地元選出国会議員への要望について

■ 〔12〕関係団体等からの依頼について

■ 〔13〕藤本孝行氏黄綬褒章受章祝賀会開催について

■ 〔14〕事務局職員夏期賞与について

■ 〔15〕事務局夏期休暇について

■ 〔16〕その他

■ 〔 1 〕次回会議等日程

■ 〔 2 〕その他

■ 〔 1 〕平成30年建設事業関係功労者等国土交通大臣表彰受賞者報告

■ 〔 2 〕公益目的実施報告書提出について

■ 〔 3 〕平成30年度九州・沖縄ブロック協議会通常総会・協議会等の開催報告

■ 〔 4 〕九州・沖縄ブロック協議会青年部会協議会開催報告

■ 〔 5 〕日事連第66回定時総会・第129回全国会長会議開催報告

■ 〔 6 〕日事連事務局連絡会議開催報告

■ 〔 7 〕 （一財）福岡県建築住宅センターからの設計業務等実態調査業務報告

■ 〔 8 〕指定事務所登録機関関係報告

■ 〔 9 〕法定講習（建築士定期講習、管理建築士講習）関係実施報告、実施計画について

■ 〔10〕その他
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平成３０年度 第５回常任理事会報告

平成30年8月16日(木)15：00 ～17：00 一般社団法人 福岡県建築士事務所協会事務局

会長、副会長、常任理事、事務長の10名参加

日 時

出席者

会 場

議 題

１．協議事項

２．報告事項

３．その他

■ 〔 1 〕学校施設におけるブロック塀等の安全点検調査等状況調査業務委託について

■ 〔 2 〕長崎会との交流会並びに持ち出し常任理事会開催について

■ 〔 3 〕熊本会との意見交換会開催報告及び次回開催について

■ 〔 4 〕建築士事務所キャンペーン進捗状況について

■ 〔 5 〕第42回建築士事務所全国大会及び青年話創会参加について

■ 〔 6 〕京都会等との青年部・女性部交流会について

■ 〔 7 〕青年部会開催報告及び日事連青年ＷＧ委員の推薦について

■ 〔 8 〕女性部会研修・見学会実施について

■ 〔 9 〕支部間交流会の実施について

■ 〔10〕平成30年度既存住宅状況調査技術者講習会開催について

■ 〔11〕ホームページの更新について

■ 〔12〕ＢＩＭセミナー開催について

■ 〔13〕平成30年度 地方公共団体等への共同要望運動の実施について

■ 〔14〕建築士資格制度の改善に関する共同提案について

■ 〔15〕日事連からの依頼について

① 「防火設備定期検査業務基準及び特定建築物定期調査業務基準に関する講習会」の開催日程について

② 会誌「日事連」への単位会主催の建築賞・コンクール紹介に関する記事の募集について

■ 〔16〕その他

■ 〔 1 〕（一財）福岡県建築住宅センターからの設計業務等実態調査業務について

① 建築設計事務所実態・意向調査実施について

② 概要書調査について

■ 〔 2 〕適合証明技術者新規・更新登録報告

■ 〔 3 〕日事連7月理事会開催報告

■ 〔 4 〕福岡県高等学校職業教育技術認定委員会報告

■ 〔 5 〕指定事務所登録機関関係報告

■ 〔 6 〕法定講習（建築士定期講習、管理建築士講習）関係実施報告、実施計画について

■ 〔 7 〕その他

■ 〔 1 〕次回会議等日程

■ 〔 2 〕その他
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平成３０年度 第６回常任理事会報告

平成30年9月18日(火)15：30 ～17：30 長崎県建設総合会館5階第1会議室

会長、副会長、常任理事、理事、特別委員、事務長の１１名参加

日 時

出席者

会 場

議 題

１．協議事項

２．報告事項

３．その他

１．期 日 平成30年9月18日（火）１７時３０分 ～ １９時３０分
２．会 場 よひら

◆ゴルフ交流会
１．期 日 平成30年9月19日（水）9時スタート
２．場 所 大村湾オールドコース
◆ 見学会
１．期 日 平成30年9月19日（水）9時スタート
２．行 程 崇福寺他寺町界隈散策

長崎会との交流会

エキスカーション
（ゴルフ交流会・見学会）

■ 〔 1 〕北海道胆振東部地震義援金の送付について

■ 〔 2 〕学校施設におけるブロック塀等の安全点検調査等状況調査業務委託について

■ 〔 3 〕県営住宅における既存ブロック塀等の点検調査（内部調査）業務委託について

■ 〔 4 〕平成30年度建築士事務所キャンペーンについて

■ 〔 5 〕熊本市戸建木造住宅耐震診断について

■ 〔 6 〕第42回建築士事務所全国大会（東京開催）参加について

■ 〔 7 〕青年話創会2018東京開催参加について

■ 〔 8 〕京都会等との青年部・女性部交流会について

■ 〔 9 〕女性部会研修・見学会実施について

■ 〔10〕九州設計３団体懇談会・セミナーの開催について

■ 〔11〕日事連九州・沖縄ブロック協議会第1回会長会議開催について

■ 〔12〕福岡県内高等学校生並びに専門学校生による建築設計競技審査会の開催について

■ 〔13〕平成30年度既存住宅状況調査技術者講習会開催について

■ 〔14〕ＢＩＭセミナー応用編開催について

■ 〔15〕関係団体等からの依頼について

■ 〔16〕その他

■ 〔 1 〕平成30年度「年次功労者表彰」受賞者の決定

■ 〔 2 〕（一財）福岡県建築住宅センターからの設計業務等実態調査業務について

■ 〔 3 〕平成30年度適合証明技術者業務講習実施報告

■ 〔 4 〕ホームページの改定について

■ 〔 5 〕日事連9月常任理事会報告

■ 〔 6 〕平成30年度日事連建築賞受賞作品について

■ 〔 7 〕法定講習（建築士定期講習、管理建築士講習）関係実施報告、実施計画について

■ 〔 8 〕その他

■ 〔 1 〕次回会議等日程

■ 〔 2 〕その他



各支部・地域会よりお知らせ２

北九州支部からのお知らせ

８月10日（金） 行政連絡会
８月10日（金） ボウリング大会 参加人数 ３７名
８月28日（火） 法改正セミナー 参加人数 ２５名
８月31日（金） 支部間交流会「朝倉、原鶴鵜飼ツアー」参加３名

5― 各支部・地域会よりお知らせ ―

議事 1 ．児童絵画展について
● 長年、望月氏が責任者のため、
若い人への引継ぎを検討

● 表彰式の司会は、山口さんへ依頼
● 10月4日（木）13時より絵画作品選考会

議事 2 ．建築士事務所協会キャンペーンについて
● 各担当者を決める。
● ＡＩ、ＢＩＭ、ＣＭについての説明
● 動員体制の検討
● 賛助会の組織づくり

議事 3 ．研修旅行について
● 会日程上、３月へ変更。門司港駅完成見学。

議事 4 ．その他
● 会賛助会員：ニチハ㈱ 北九州営業所様がご入会されました。

平成30年9月13日（木）10時～12時

㈱トーケン設計

久松、高崎、小野、林、金子、久保、藤本、豊川、望月、平野、鷺池

日 時

場 所

参 加 者

8月行事報告

9月定例幹事会議事録
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福岡地域会からのお知らせ

― 各支部・地域会よりお知らせ ―

第２回会員集会・納涼会を開催いたしました

平成30年7月13日(金)

GRANADA SUITE（グラナダスイート）12階にて

■ 会員集会 / 17：45～18：15
■ 納 涼 会 / 18：30～20：30

毎年恒例の納涼会を開催いたしました。今年は64名の会員、賛助会員の
皆さまにご参加いただきました。賛助会の皆さまに豪華な景品をご提供頂き、
ビンゴ大会も大盛況。暑さを吹き飛ばす盛り上がりとなりました。
忘年会に比べて人数としてはこじんまりとした納涼会ですが、その分会員様

同士の距離も近く、皆さま新入会員の方との名刺交換も弾んでいらっしゃいま
した。ぜひ来年もご参加頂けましたら幸いです。



7― 各支部・地域会よりお知らせ ―

第17回 賛助会主催講習会を開催いたしました

福岡地域会バーベキュー交流会を行いました

平成30年9月4日(火) 13：30～17：00
福岡建設会館 703号会議室にて

①環境との共生、建物のロングライフ化への取り組み
・窯業系外壁新１時間耐火工法と金属外壁新工法について
（ニチハ㈱：外壁材製造・販売）

②光のファサードデザイン
・ポリカーボネート多層副層版について
（南国殖産㈱：建築資材販売・工事）講師：タキロンシーアイ㈱

③耐震天井システムと内装不燃壁材
・安全性、意匠性の高い内装材による空間演出
（大建工業㈱：内装建材製造・販売）

平成30年8月26日(日) 18：00～20：00 ＬＵＩＧＡＮＳ(ルイガンズ)にて

8月最後の日曜日に福岡地域会バーベキュー交流会を開催し、正会員、賛助会員の皆さまで
楽しい夜を過ごすことができました。ご家族でお越しいただいた方も多く、普段とはまた違っ
た雰囲気での会になったかと思います。ご参加頂きましてありがとうございました。



県南支部からのお知らせ

第３回役員会・納涼会のご報告

第４回役員会のご報告

平成30年8月20日 第4回役員会
場所：場所：久留米市役所308号会議室 出席者：21名
議事：1.報告事項
・支部交流鵜飼ツアー （参加者 本会・事務局・各支部より 計21名）
・第1回商品説明会 （参加者 計19名）
・県本会報告

2.協議事項
・納涼会決算報告 ・講習会開催準備について
・建築士予定者との交流会参加募集と委員会報告 ・県南地域建築系団体交流会について
・研修事業開催準備について ・全国大会について
・研修旅行開催準備について

第１回商品説明会のご報告

8― 各支部・地域会よりお知らせ ―

平成30年8月20日 第1回商品説明会 （賛助会員様の新商品説明 担当/教育研修委員会）
1.(株)三和不燃ボード工業 （新商品について）
2.総合資格学院 久留米校 （一級建築士試験総評と今後の対策について）

平成30年7月27日 第3回役員会・納涼会
場所：ホテルマリターレ創世 出席者：（役員会：17名）（納涼会：50名）
議事：1.報告事項
・ブロック塀等の安全点検調査経過報告について ・美しいまちづくり建築賞募集について
・理事会報告 ・建築士予定者との交流会準備状況報告について
・支部交流会鵜飼ツアー参加募集について

2.協議事項
・納涼会について ・研修事業開催について
・建築士予定者との交流会について ・研修旅行について

役員会の後に会員32名・賛助会員18名 計50名で納涼会を行いました。
山口支部長の挨拶から始まり、賛助会員のＰＲ等を行い、情報交換・親睦を深め、
楽しい時間を過ごす事が出来ました。

懇親会を
開催しました
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「建築士予定者との交流会2018」のご報告

平成30年9月24日 第2回 建築物構造見学会 企業交流会

1.見学場所 ･学校法人 共育学園 認定こども園 和泉幼稚園(RC造2階建・木造平屋建2棟)
･有限会社 ヒサシ通商 工場・倉庫・事務所(S造2階建)

2.交流会 ･久留米工業大学多目的ホール

県南支部では昨年よりスタートした
久留米工業大学で建築を学ぶ学生と会員
企業との交流会を去る９月２４日に開催
いたしました。本年は学生２８名、教師
３名、会員２３名の合計５４名の参加と
なりました。
建築物構造見学会では、県南支部会員

企業に募集を行い、仕上工事前で構造を
みる事ができる進行中の物件を選定し
「木造、コンクリート造の建物」として
筑後市の認定こども園施工現場（(株)
大藪組）、「鉄骨造の建物」として荒木
町の企業倉庫（(株)大石建設）双方の
施主・設計者・施工者の協力のもと、
見学会を実施致しました。
参加した学生の中には、昨年に続き

２回目という大学２年生も多く含まれ、建築の実践の場への関心の高さがうかがえました。
学会は模型やボードを使用した設計者からのプレゼンテーションや、作業を行う大工職の
作業員との質疑応答など積極的なコミュニケーションを促し、作り手の顔が見える交流を
試みました。
見学会後の交流会では１グループ６名（会員２～３名と学生３～４名）の９グループに

分かれフリートークを実施。見学会後のアンケートで学生から寄せられた多くの疑問に、
若手会員 ベテラン会員が経験談を交えながら応えました。話に耳を傾け、将来の自分の
姿を模索する学生たちの輝く目は、参加した会員の大きな刺激になったことでしょう。

大都市圏と地方都市での生産環境の格差は広がり続けており、県南支部に限らず地方で
は、大学教育を受けた質の高い人材の確保は昨今の大きなテーマであります。県南支部で
は交流会を機にインターンシップや就職のマッチングなど、若い技術者の確保、育成へと
繋げてゆく取組を今後も継続していく考えです。

県南支部 広報・渉外委員会委員長 本村和也
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大牟田支部からのお知らせ大牟田支部からのお知らせ

幹事会のご報告

■ １. 協議事項
①本部からの業務その他依頼について
②研修旅行について
期日：9月29日(土) ～ 10月1日(月) 於：四国周遊

③その他

H30年度 第4回 平成30年 7月23日(月) 18:00～
事務局会議室
高巣、宗正、中野、永江、水町

場 所

出 席 者

●第1回住宅委員会
●第1回会員・広報・渉外委員会
●第4回常任理事会（本部事務局）
〇 平成30年度建築士事務所キャンペーンについて
11月2日(金) リバーウォーク北九州 6階

〇 藤本孝行氏黄綬褒章祝賀会について
9月5日(水) リーガロイヤルホテル小倉

●安全点検調査等状況調査説明会（本部）
●安全点検調査等状況調査

●納涼会
（ホテルニューガイア オームタガーデン ビアガーデン）
出席者：会員4名、賛助会員8名、事務1名、計13名

■ 2. 報告事項
①7月4日(水)
②7月5日(木)
③7月10日(火)

④7月17日(火)
⑤7月18日(水)
～24日(火)

⑥7月21日(土)
⑦その他

― 各支部・地域会よりお知らせ ―

■ １. 協議事項
①安全点検調査等状況調査について（支部管内）
②行事等の出席要請について（本部・支部他）
③その他

H30年度 第5回 平成30年 8月27日(月) 18:00～
事務局会議室
高巣、宗正、中野、永江、水町

場 所

出 席 者

●第3回女性部会
●第2回技術委員会（BIMについて等）
●第5回常任理事会
●福岡・熊本・大分各会による意見交換会
●第4回女性部会
●支部交流会（鵜飼ツアー）
● 10/5(金) 第42回全国大会（東京）
● 11/2(金) 事務所キャンペーン（北九州支部）
● 11/9(金)～10(土) 青年部・女性部交流会
（兵庫・愛媛・京都の各会員参加予定）

●第57回おおむた「大蛇山」まつり協賛金御礼状

■ 2. 報告事項
①8月 1日(水)
②8月 9日(木)
③8月16日(木)
④8月24日(金)
⑤8月29日(水)
⑥8月31日(金)
⑦その他



11― 各支部・地域会よりお知らせ ―

■ １. 協議事項
①災害対策のフォローについて
②下半期事業案について（門司港駅、法規）
③その他

H30年度 第6回 平成30年 9月25日(火) 18:00～
事務局会議室
高巣、宗正、中野、永江、水町

場 所

出 席 者

●（有）荒木一級建築士事務所
管理建築士 山崎啓司氏 御霊前

●福岡地域会CPD講習会
●藤本孝行氏黄綬褒章受章祝賀会
（リーガロイヤルホテル小倉） 出席者：高巣

●第6回常任理事会（持出し） 高巣欠席
●第5回女性部会 出席者：李
●住まいづくり教室（三川公民館）
「地震に備えた住まいづくりのすすめ」

■ 2. 報告事項
①9月 8日(土)

②9月 4日(火)
③9月 5日(水)

④9月18日(火)
⑤9月26日(水)
⑥9月30日(日)

⑦その他
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平成30年7月21日(土) 18:00～

ホテルニューガイア

オームタガーデン ビアガーデン

（大牟田市旭町３－３－３）

会員4名、賛助会員8名、事務1名

計13名

日 時

会 場

出席者

一般社団法人福岡県建築士事務所協会
大牟田支部

平成３０年度納涼会を開催いたしました

まだ沈まない太陽に照らされたビルの屋上で納涼会を催しました。

今日から夏休み。子供達の走り回る声が聞こえて来ます。

何だか遊園地の屋上のような気分でした。

― 各支部・地域会よりお知らせ ―

支部長挨拶

賛助会会長を挟んでイエーイ！ 納涼会風景。皆さん思い思いに楽しんでいらっしゃいました。

真剣な話（？） 仲良し3人組で乾杯！
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会員動静３

― 会員動静 ―

新入会員のご紹介

会 社 名 水上金属㈱

■担当者：伊原 成大 ■所在地：福岡市博多区半道橋
■営業種目：建築金物・資材全般卸、施設用育児製品（ｏｍｏｉｏオモイオ）

福岡地域会賛助会に
入会されました

事務所名 ㈱ナカジマ建設

■会務代表者：中島 義昭 ■所在地：飯塚市片島
筑豊支部に入会されました

会 社 名 ㈱桐井製作所

■担当者：工藤 孝 ■所在地：福岡市博多区御供所町
■営業種目：製造・販売

福岡地域会賛助会に
入会されました

会 社 名 ナイス㈱

■担当者：楢原 靖孝 ■所在地：糟屋郡志免町別府北
■営業種目：建築構造設計、木材・建材販売

福岡地域会賛助会に
入会されました

http://www.nice.co.jp/

http://www.hoshizaki-kitakyu.co.jp/

http://www.mizukami.co.jp/

https://www.kirii.co.jp/

事務所名 廣澤一級建築士事務所

■会務代表者：廣澤 進 ■所在地：福津市花見の里
福岡地域会に入会されました

事務所名 ㈱Ａ-1設計

■会務代表者：上田 健 ■所在地：福岡市博多区祇園町
福岡地域会に入会されました

事務所名 来斗設計㈱

■会務代表者：高山 豊 ■所在地：福岡市東区香椎台
福岡地域会に入会されました
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役員さんの徒然雑記４

― 役員さんの徒然雑記 ―

副会長 林 カヅ子さん( ㈱AEA設計室 )

●研修先； 韓国 ソウル方面

●期 間； 平成３０年 ６月１日～３日

●職 員； 男性２名 女性２名 幼児１名

●見学先； 景福宮（キョンボックン）、三星美術館Leeum、東大門デザインプラザ（DDP）、等々

【①景福宮（キョンボックン）住所：ソウル特別市中区貞洞5-1】

朝鮮王朝を創始した太祖が1395年に正宮として創建された。

５大王宮で最も面積が広く、建築が美しく鮮やかな色彩の

装飾だった。約200年間栄えたが、1592年の豊臣秀吉の

文禄の役の時期により全焼廃墟となった時代もあるものの、

再建され現在は正殿や楼閣等が過去栄華を物語っていた。

朝鮮時代に王宮で門の開閉や警備を担っていた「守門軍

(スムングン)の交代の様子を再現した「王宮守門将交代儀式」

では華やかななかにも格高い儀式を見学することができた。

【②三星美術館Leeum（サムスン美術館リウム）】

MUSEUM1（古美術館）は陶磁器、古書画、仏教美術、

金属工芸品など国宝も含む韓国の古美術を展示。

スイスの建築家マリオ・ボッタの設計。火と土を象徴

するテラコッタを用い、韓国陶磁器の美を表現。六面

体と逆円錐形の建物が対比をなし、城郭を思わせる造り

になっている。

MUSEUM2（現代美術館）韓国と世界の近現代美術を

展示。フランスの建築家ジャン・ヌーヴェルの設計。

ガラスと錆びたステンレス板を多用して、現代アート

の先端性を表現。

併設されているサムスン児童教育文化センターは

オランダの建築家レム・コールハースが設計。モダン

な雰囲気が漂うロビーとショップ。中央の吹き抜けの

モダンな空間設計となっていた。時間がなく内部の

美術品を鑑賞することはできずとても残念だった。

勤政殿の前で記念写真

サムスン
児童教育文化
センターの
エントランス

三星美術館の
外観とオブジェ



15― 役員さんの徒然雑記 ―

移動で利用した地下鉄のホーム。ホームは線路と分離

されていて、電車が到着すると、ドアが自動で開閉

されるようになっていた。ホームがまるで地下街の

ようだった。

③東大門デザインプラザ（DDP）

住所：ソウル市鍾路区（チョンノグ）乙支路７街（ウルチロチルガ）2-1

設計：ザハ・ハディド設計

DDPは、アートの展示やファッションショーなどの大型イベントスペースと、ショッピングモールからなっ

ている。

建物というにはあまりに巨大で不定形の曲面で構成され2,3枚の写真では

到底全容を紹介することはできない。圧倒されてしまった。

駆け足の研修旅行だったが、ハルちゃんのご機嫌を取りながら、とても思い出に残る研修旅行となった。

地下鉄のホーム



16― 役員さんの徒然雑記 ―

以前勤務していた㈱松田設計事務所の所長(松田順吉氏)から電話をいただいた。

「一寸話がある」との事で日時を指定された。2009年(平成21年)2月上旬の

寒い日だった。

私が1968年(昭和43年)の大学の横田研究室で助手をしていた頃、渋谷の大盛

堂書店で『建築画報 1969･1月号』①を手にした。そこには“九州の建築家たち”

の特集が組まれていた。目次には脇田裕史氏(建築評論家)が九州の建築家達を取材

した記事が掲載されており、光吉健次、松田順吉、岡田進、野中卓、志賀信男、

草野勝次、三島庄一、水戸秀志、福永正雄等の先生方が紹介されていた。当時は

その中の三島庄一氏と松田順吉氏の設計事務所を後に訪問しようとは夢にも思わなかった。

父の急逝で帰省を余儀なくされ、教授から九州の設計事務所を紹介していただいた。1969年(昭和

44年)の春だった。先ず三島建築設計事務所を訪問した。履歴書を渡して暫くすると「募集していま

せん」と断られた。次の松田設計事務所では運良く当時の所長(大先生)・副所長(若先生)に面会出来、

入社を許された。その時の第一声が「設計事務所は労多くして功少なし」であり、その言葉を今でも

時々思い出しては「当を得ているな！」と妙に感心をしている此の頃だ。

話を戻そう。2月上旬の15時頃、諸岡の松田宅を訪問した。若先生

とお逢いして話すのは久しぶりだった。若先生は海軍時代の事をまる

で昨日の出来事の様に楽しく面白く話をされた。しばらくして書斎に

案内され、本棚の書籍や論文集(学会、家協会、士会等)を一つ一つ説明

された②。説明を聞きながらこの続きはいつ終わるのだろうかと時間

を気にかけていたのが今では申し訳なく、そして勿体ない事をしたなあ

と思っている。将かその7ヶ月後に我々の目の前から姿を消され様とは

思いもよらなかった。

その時、床の間に飾ってあったガラスケースを御土産にいただいた。

そのガラスケースは今事務所の受付カウンターに飾ってある③。

“三代一龍作”の『面浮立(めんぶりゅう)』が鋭い眼光と噛みつく様

な真っ赤な口を開いて我々を見守っている様だ④⑤。若先生有難う

御座いました⑥。

当時(1968年(昭和43年)頃)は7％台

の主要経済指標だった九州が50年を経

た現在では10％を超すようになって来

た。その間設計事務所はどのように奮闘

し、そして影響を与えたのか、我々は

この辺で議論を交わす良い機会では

なかろうか。

副会長 高巣 光男さん( ㈱高巣設計事務所 )

松田順吉氏写真

浮立面送り状浮立面

事務所受付
秋桜の絵葉書

(松田順吉氏が好きだった花)

建築画報



17― 役員さんの徒然雑記 ―

先日、ハワイから従兄たちが来日し30年ぶりに再会しました。

セドリック中山夫妻とポール中山夫妻の４名はハワイ生まれの二世で

日本語はあまり話せません。しかし中学１年程度の単語力しかない私

でも、最近の進化が著しい翻訳アプリと笑顔で会話も弾み、改めて

私のルーツやご先祖様の事を振り返る機会を得ることができました。

私の祖父は大正時代、一家でハワイに入植し、パイナップル農園で

働きながら7人の子供を育てました。数年前他界した私の父はその7人

兄弟の末っ子で、戦争前に両親と姉の４人で帰国しましたが、他の兄弟

はハワイに残り、現地で結婚し家庭を築き、生涯をハワイの地で暮らし

ました。今回来日したセドリックやポール

はその子供達で、つまり私の従兄にあたり

ます。セドリック達の代（2世）になると、

結婚相手はハワイ、中国、韓国、フィリピン

など多国籍になり、日本語よりも英語が主流になって生活様式も変化

していったようです。

そんな環境もあって、私が子供の頃、ハワイの叔父から色々なものが

送られてきました。パイナップルやビスケットなど、当時の田舎では珍

しく貴重な品ばかりです。長い時間をかけて船便で届くため、パイナッ

プルは完熟で半分は腐れていましたが、何とも言えないあの甘い香りは、

今でもパイナップルを見ると蘇ってきます。初めてガムを口にした時は、

嬉しさと驚きで一日中噛み続け、あごが痛くなってしまいました。特に

外国製の美しい大きな缶に一杯詰められた、あのビスケットの美味しさ

は忘れることができません。

30年程前、私は叔父や従兄達に会いにハワイを訪れました。美しい

海や火山などの雄大な景色、温暖な気候でおおらかに暮らす人々の姿に、

私はすぐにハワイという島に魅了されました。そして叔父達からは入植

当時の生活や、戦時中の日系人の苦労など私の知らなかった様々な話を

聞くことができました。

副会長 中山 俊治さん( ㈱ナカヤマ・トシ設計)

オハフ島

ダイヤモンドヘッド

キラウエア火山

当時の船便 パイナップル畑 当時の家



18― 役員さんの徒然雑記 ―

まず意外だったのは、昭和初期の生活レベルはハワイのほうが日本より

はるかに高かったということです。家にはテレビや冷蔵庫があり、車も所有

していたそうです。ベースボールに夢中になり、チームを作って活躍した話

など、さすがアメリカならではのエピソードです。実は叔父達は一度、両親

と共に日本に帰国したそうですが、テレビも冷蔵庫もなく、朝から晩まで

農作業に明け暮れる日々になじめず、兄弟だけでハワイへ戻ったのです。

私の父は幼かったため両親と日本に残りましたが、あの時兄達と一緒に父も

戻っていたら今の私はいなかったでしょう。

そんな日々も昭和16年、あの「パールハーバー」から一転します。日本人

である叔父達はハワイで生きていくため、アメリカに忠誠を示さなければ

なりませんでした。三男のロイ中山は志願してアメリカ兵として出兵、イタ

リア戦線で最前線に送られます。後方からは味方であるはずの黒人兵が、

またその後方からは白人兵が銃弾を撃ち込んでくるという過酷な状況の中、

ロイは奇跡的に生還を果たしたそうです。

平和になった現在、今回の「ハワイからの訪問」による二世同士の

交流は感慨深く、有意義な時間となりました。初めて両親の祖国である

日本を訪れたセドリック達は、東京、京都、大阪などを観光し、福岡に

やってきました。私達家族や親族が集まり、長崎、阿蘇、湯布院を旅行

し、皆で祖父母のお墓参りを果たすことができた事は生涯の思い出でと

なるでしょう。互いに熟年を迎え、住んでいる国や生活スタイルの違い

はありますが、残された人生、どのように充実した日々を生きていくの

か考える機会となりました。これから、日本にいる家族、親戚を大切に

すると同時に、遥か遠い異国の地で懸命に生き、「ナカヤマ」の名を

残してくれた先祖、従兄達に感謝しつつ残り後半の人生をより良いもの

にして過ごしたいと思います。

それでは ALOHA！！

ロイ中山米兵として出兵

ワイキキビーチ

当時のワイキキ

当時のホノルル

ハワイ州


